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«Христос рождается, славите»
(Из 1-й песни Рождественского канона)

Возлюбленные пастыри, иноки, инокини и вся 
боголюбивая православная паства Орловско-Ли-
венской епархии! Вновь мы совершаем великое 
торжество Рождество Христово. С явлением в мир 
Спасителя нашего и Господа Иисуса Христа яви-
лась правда и истина роду человеческому: «Но ны-
не, независимо от закона, явилась правда Божия, 
о которой свидетельствуют закон и пророки. Прав-
да Божия чрез веру в Иисуса Христа во всех и на 
всех верующих; ибо нет различия» (Рим. 3,21-22), 
и самое важное, что люди открыли неложную веру 
в Единого Бога, которая приводит верующего че-
ловека к жизни вечной, к райской жизни. Через ве-
ру мы получаем мир с Богом, мир с Иисусом Хри-
стом: «Итак, оправдавшись верою, мы имеем мир 
с Богом чрез Господа нашего Иисуса Христа, чрез 
Которого верою и получили мы доступ к той благо-
дати, в которой стоим и хвалимся надеждою сла-
вы Божией» (Рим.5,1-2). Господь посылает мир ве-
рующим и через верующих всему роду человече-
скому. Как никогда мы нуждаемся в Божьем мире, 
так как много у нас скорбей от грехов наших, а гре-
хи приводят нас к войне с добром. В семьях наших 
много еще недостатков, пьянство, злоба, нарко-
мания, грубость и многое другое приводит не 
только ко вражде между мужем и женой, детьми и 
родителями, но и к распаду семей и приносит си-
ротство детям при живых родителях. Ради того, 

чтобы исчезло всякое зло из нашей жизни и явил-
ся в мир Спаситель, Который принес нам и вос-
кресение в жизнь вечную, Который Рождеством 
Своим разрушил царство греха и тьмы в душах и 
телах наших: «Итак да не царствует грех в смерт-
ном вашем теле, чтобы вам повиноваться ему в 
похотях его; и не предавайте членов ваших греху в 
орудие неправды, но представьте себя Богу, как 
оживших из мертвых, и члены ваши Богу в орудия 
праведности. Грех не должен над вами господст-
вовать, ибо вы не под законом, но под благода-
тию» (Рим.6,12-14) и, как говорит апостол, принес 
благодать каждому верующему в Него и через ве-
рующих всему миру. Эта благодать Христова жи-
вет в нас любовью Господней и друг к другу и все-
му, что Господь сотворил для человека в этом ми-
ре. Дорогие братья и сестры, будем же следовать 
за Божественной любовью, ибо это радость на-
шей жизни, которая дает великие качества душе 
человеческой: «Любовь долготерпит, милосерд-
ствует, любовь не завидует, любовь не превозно-
сится, не гордится, не бесчинствует, не ищет свое-
го, не раздражается, не мыслит зла, не радуется 
неправде, а сорадуется истине; все покрывает, 
всему верит, всего надеется, все переносит» 
(1 Кор. 13,4-7).

Возлюбленные о Христе православные хри-
стиане, мы обязаны с Вами любить свое Отече-
ство, своим трудом крепить его мощь, воспиты-
вать детей и молодежь в духе патриотизма, в духе 
трудолюбия, в духе великой гражданственности. 
Мы с Вами живем на прекрасной земле Орловщи-
ны — кормилице, являющейся великим достоя-
нием нашим, достоянием от Бога. Так не будем ее 
осквернять делами, словами и злыми мыслями, а 
будем освящать своей верой и чистой жизнью: 
«очистим себя от всякой скверны плоти и духа, со-
вершая святыню в страхе Божием» (2 Кор. 7, 1).

Рождество Христово — это праздник милосер-
дия, и пусть каждый православный верующий 
стремится сделать нечто доброе и милосердное, 
посетить детский дом, больницу, дом престаре-
лых, помочь слабым, творить в эти дни где только 
возможно добрые дела.

Сердечно приносим наши добрые пожелания.
Многая лета, здоровья, Божией помощи во всех 

делах нашему губернатору, нашим депутатам, гла-
вам и всем людям власть предержащим и каждо-
му труженику, жителю орловской земли.

Да хранит всех Господь.
С Рождеством Христовым.

Архиепископ Орловский и Ливенский 

Пантелеимон.

Рождество Христово 2009/2010 года, 

г. Орел.

Возлюбленные о Господе архипастыри, 
всечестные пресвитеры и диаконы, бого-
любивые иноки и инокини, дорогие бра-
тья и сестры!

В светлый день Рождества Христова 
сердечно поздравляю вас с этим великим 
праздником.

На протяжении двух тысяч лет хри-
стиане всего мира с радостью и надеждой 
обращают мысленные взоры к событию, 
ставшему переломным в истории челове-
чества. Современное летоисчисление, 
ведущее своё начало от Рождества и яв-
ляющееся летоисчислением христиан-
ской эры, само по себе свидетельствует 
об исключительном значении пришествия 
Христа Спасителя.

Образом мира, некогда отступившего 
от своего Творца и ощутившего скорбь и 
мрак богооставленности, была Вифлеем-
ская пещера, где от холода зимней ночи 
укрывались животные. Однако светозар-
ная ночь Рождества наполнила сиянием 
не только пещеру, давшую приют Пречис-
той Деве Марии, но и всё творение, ибо 
через рождение Сына Божия всякий чело-
век, приходящий в мир, просвещается 
Светом истины, как о том свидетельству-
ет Евангелист Иоанн (Ин. 1, 9).

Кто-то может спросить: что означает 
Свет истины? Ответ на этот вопрос нахо-
дим в том же Евангельском повествова-
нии от Иоанна. Свет истины — это Сам 
Господь, Божественное Слово, Которое 
«стало плотию, и обитало с нами, полное 
благодати и истины» (Ин. 1, 14). 

Через Рождение Спасителя люди об-
рели возможность иметь благодать и Ис-
тину (Ин. 1, 17). Благодать есть Божест-
венная сила, даруемая Богом человеку 
для спасения. Именно этой силой люди 
побеждают грех. Без благодати не побе-
дить зла, а значит, и не победить всего то-
го, что омрачает нашу жизнь. 

Истина — фундаментальная ценность 
бытия. Если в основе жизни неправда, за-
блуждение, то жизнь не состоится. Конеч-
но, внешне жизнь заблуждающегося че-
ловека может казаться вполне благопо-
лучной. Но это не означает, что заблужде-
ние безобидно: рано или поздно оно про-
явит себя, в том числе и трагедией чело-
веческих судеб.

Свет истины — это Божественный свет, 
это Божественная правда. Она неизменна 
и вечна, и не зависит от того, принимаем 
мы её или нет. Принятие человеком Божи-
ей правды определяет, в первую очередь,  
характер его отношений с другими людь-
ми, способность, по слову апостола, но-
сить «тяготы друг друга» (Гал. 6, 2), то есть 
проявлять солидарность с ближними, со-
участвуя и в радости, и в горе другого че-
ловека. «По тому узнают все, что вы Мои 
ученики, если будете иметь любовь меж-
ду собою» (Ин. 13, 35), — говорит Господь. 
Однако эти вечные Божественные исти-
ны, которые только и способны преобра-
зить нашу жизнь, сегодня перестают быть 
идеалами. Они настойчиво вытесняются 
из сознания современного человека про-
пагандой моральной безответственности, 
эгоизма, потребительства, отрицания 
греха как основной проблемы человече-
ского существования.

Именно подменой истинных ценностей 

ценностями ложными в основном и 
объясняется всё возрастающее зна-
чение так называемого «человече-
ского фактора» в трагических событи-
ях, уносящих сотни жизней. Этим же 
объясняются и кризисы, которые в 
масштабе всей планеты сотрясают 
экономику, политику, окружающую 
среду, семейную жизнь, отношения 
между поколениями и многое другое.

Значение празднования Рождества 
Христова состоит в том, что оно при-
ближает к нам Спасителя, помогает 
отчётливее увидеть Его Лик, проник-
нуться Его благой вестью. Господь 
вновь и вновь таинственно рождается 
для нас во глубине наших душ, дабы 
мы «имели жизнь и имели с избытком» 
(Ин. 10, 10). Событие Вифлеемской 
ночи входит в современную жизнь, по-
могает нам увидеть её с иной, порой 
непривычной и неожиданной, точки 
зрения. То, что казалось самым важ-
ным и огромным, вдруг предстаёт ма-
лозначительным и скоропреходящим, 
уступая место величию и красоте веч-

ной Божественной истины.
И с особой силой звучат сегодня слова 

Спасителя: «Я с вами во все дни до скон-
чания века» (Мф. 28, 20). Эти слова дару-
ют надежду, основанную на твёрдом убеж-
дении, что какие бы искушения ни пости-
гали нас в этой жизни, Господь не оставит 
Своего наследия.

Минувший год в жизни Церкви нашей 
был отмечен многими важными события-
ми. Собравшийся в Москве в храме Хри-
ста Спасителя Поместный собор избрал 
после кончины Святейшего Патриарха 
Алексия II его преемника. Укрепляемый 
молитвой и поддержкой епископата, кли-
ра и многочисленной паствы, с упованием 
на волю Божию принял я выпавший мне 
жребий патриаршего служения. Совер-
шая богослужения в Москве, в ряде рос-
сийских епархий, а также на Украине, в 
Белоруссии и Азербайджане, я имел ра-
дость молитвенного общения с нашим 
благочестивым православным народом, с 
молодыми и пожилыми, с людьми сред-
него возраста и с детьми. Везде я мог ви-
деть светлые лица людей, искреннее вы-
ражение глубокой веры. Это стало для ме-
ня сильнейшим духовным переживанием 
и зримым свидетельством единства Свя-
той Руси, которая силой веры своего мно-
гонационального народа преодолевает 
социальные, имущественные, возраст-
ные, этнические и прочие границы, сохра-
няя в условиях современных политиче-
ских реалий своё духовное единство.

Это единство скрепляется единой Цер-
ковью, в которой Божественной благода-
тью преодолевается всё временное и пре-
ходящее. Здесь перед человеческим взо-
ром предстаёт подлинное величие непре-
ходящих ценностей. Именно поэтому Бо-
жественная истина должна служить глав-
ным ориентиром для всякой человече-
ской деятельности, для развития и дви-
жения вперёд.

Отрадно видеть, что всё большее ко-
личество наших современников начина-
ет осознавать свои духовные истоки, це-
нить свою религиозную и культурную 
традицию. И сегодня торжество празд-
ника разделяют не только те верующие, 
которые прочно укоренены в Правосла-
вии, но и те, кто только находится на пу-
ти к обретению спасительной веры и, 
может быть, впервые переступает порог 
храма, сердцем откликаясь на Евангель-
ский призыв.

Молитвенно желаю вам, Преосвящен-
ные владыки, всечестные отцы, дорогие 
братья и сестры, обильных милостей от 
Родившегося в Вифлееме Богомладенца 
Христа, дабы благодатью Божией умно-
жилась ваша радость, уврачевались бо-
лезни и утешились скорби. Да будет свет 
Вифлеемской звезды путеводным для 
каждого из нас, и да благословит Господь 
труды на ниве благоустроения жизни Цер-
кви, государств, в которых мы живём, и 
наших обществ, и да одарит всех нас не-
отступным пребыванием в Евангельской 
Истине.

Патриарх Московский и всея Руси

Кирилл.

Рождество Христово

2009/2010 года,

г. Москва.

ВПЕРЕДИ — «СВЕТ 
РОЖДЕСТВЕНСКОЙ ЗВЕЗДЫ»
Основным событием оставшихся дней новогодних 
каникул станет Рождество Христово. В эти дни 
пройдут народные гулянья.
6 января в 12 часов на территории детской площадки 

по ул. Картукова для жителей микрорайона «Наугорский» 
состоится  культурно-развлекательная программа «Рож-
дественские забавы». В этот день детей и их родителей 
поздравят Дед Мороз и Снегурочка, затем развеселят 
скоморохи. Все желающие смогут поучаствовать в весе-
лых конкурсах, выиграть приз, прочитав стихотворения, 
спев частушки, разгадав загадки, проявив себя в подвиж-
ных играх.

7 января  в 12 часов в Детском парке пройдет театра-
лизованное шествие «Рождественские колядки», а в 
15 часов в городском парке культуры и отдыха состоится 
праздничный концерт «Свет рождественской звезды». В 
16 часов на площадке у Александровского моста — моло-
дежная программа «Рождественское веселье».

9 января в 10 часов в Ледовой арене начнется турнир 
по фигурному катанию «Рождественский лед», в котором 
примут участие около 80 спортсменов из различных горо-
дов России.

13 января в 18 часов в Орловском городском центре 
культуры состоится праздничный концерт детских твор-
ческих коллективов «Свет Рождественской звезды».

НАЗНАЧЕН ПРОКУРОР 
ЛИВЕНСКОГО РАЙОНА 

По информации пресс-службы прокуратуры 
Орловской области, на должность ливенского 
межрайонного прокурора назначен старший 
советник юстиции Олег Николаевич Батков. 
Соответствующий приказ за № 1118-к подписан Гене-

ральным прокурором Российской Федерации 25 декабря 
2009 года. 

До указанного назначения О.Н. Батков занимал долж-
ность прокурора Покровского района Орловской обла-
сти.

НА ЁЛКУ — В МИЛИЦИЮ
В преддверии Нового года в УВД по Орловской 
области милиционеры организовали праздничный 
спектакль для воспитанников подшефных школ-
интернатов. 
На елке в милиции побывали ребятишки начальных 

классов из Нарышкинской, Никольской и Некрасовской 
школ-интернатов. Малыши с удовольствием участвовали 
в праздничном действе. В завершение программы ребят-
ня и взрослые по традиции водили хоровод вокруг огром-
ной красивой ели, а потом всем маленьким гостям вручи-
ли подарки от милицейского Деда Мороза.

ПУСТЬ ВСЕГДА БУДЕТ СОЛНЦЕ!
Орловское отделение общероссийского 
общественного фонда «Российский фонд мира» 
открыло выставку детского рисунка «Славлю 
Родину свою», посвященную 60-летию движения 
миротворцев и 65-летию Победы в Великой 
Отечественной войне.
 Выставка носит статус международной, среди юных 

авторов — дети Южной Осетии, Абхазии, а также   всех ре-
гионов России — от Калининграда до Урала, которые от-
дыхали в международную смену детского лагеря «Елоч-
ка». Рисунки отражают желание детей жить в мире, в них 
— восхищение подвигом народа, остановившего войну.

Немалый вклад в формирование экспозиции внесли  
юные художники Орловщины, которые представляли го-
рода Орел, Мценск, Ливны, а также Новодеревеньковский 
и Орловский районы. Лучшие работы отмечены диплома-
ми, грамотами и призами от Орловского отделения Рос-
сийского фонда мира, они будут отправлены на конкурс в 
Москву.

ГРАФИК РАБОТЫ ТРАНСПОРТА 
В РОЖДЕСТВЕНСКУЮ НОЧЬ

В ночь с 6 на 7 января троллейбусы и трамваи 
будут перевозить пассажиров до 3 часов ночи. 
Последние из них отправятся с конечных пунктов 
с заходом в депо около 4 часов утра.
В ночь перед Рождеством во всех храмах областного 

центра пройдут праздничные богослужения. В этой связи 
по просьбе управления Орловско-Ливенской епархии 
МУП «Трамвайно-троллейбусное предприятие» внесло 
изменения в расписание работы транспорта.

 Информагентство «Орловской правды».

ЗАВТРА — РОЖДЕСТВО ХРИСТОВО
РОЖДЕСТВЕНСКОЕ ПОСЛАНИЕ 

ПАТРИАРХА МОСКОВСКОГО 
И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛА

архипастырям, пастырям, монашествующим 
и всем верным чадам Русской Православной Церкви

РОЖДЕСТВЕНСКОЕ ПОСЛАНИЕ 
АРХИЕПИСКОПА ОРЛОВСКОГО 
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РЕШЕНИЕ СУДА — 
В ИНТЕРНЕТЕ

Все решения российских судов 
с 1 июля 2010 г. будут 
размещаться в открытом 
доступе в Интернете. 

Как отметил на коллегии Министерства 
юстиции РФ глава ведомства Александр 
Коновалов, это предусмотрено Законом 
«Об обеспечении доступа к информации о 
деятельности судов в Российской Феде-
рации», который был принят 22 декабря 
прошлого года.

Закон предусматривает, что у всех су-
дов, включая мировые, будут открыты свои 
интернет-сайты, на которых разместят ин-
формацию об их деятельности.

Такая практика в системе арбитражных 
судов ведется уже несколько лет. Во всех 
112 арбитражных судах России созданы 
свои интернет-сайты, на которых разме-
щено более 14 млн. судебных решений. 
Свои сайты уже открыли почти все феде-
ральные суды общей юрисдикции.

О СОЦВЫПЛАТАХ 
УВОЛЕННЫМ

Совет Федерации одобрил 
закон, уравнивающий выплаты 
при увольнении людей, 
работавших в различных 
организациях 
и у индивидуальных 
предпринимателей.

Действующий Закон «О занятости насе-
ления в РФ» дифференцирует права граж-
дан на получение пособия по безработице 
и стипендии в зависимости от того, явля-
ется ли работодатель юридическим или 
физическим лицом. В последнем случае 
уволенные получают минимальное посо-
бие по безработице — 850 рублей в месяц. 
Одобренные нормы предполагают, что та-
кие граждане должны получать, как и уво-
ленные из организаций сотрудники, вы-
платы в зависимости от среднего заработ-
ка, но не выше максимальной величины 
пособия по безработице — 4900 рублей.

Кроме того, бывшие работники индиви-
дуальных предпринимателей получают 
право на стипендии, выплачиваемые во 
время профессиональной подготовки и 
повышения квалификации по направле-
нию службы занятости, — 75 процентов 
среднего заработка за последние три ме-
сяца.

Также органы занятости получают пра-
во предложить безработным гражданам, 
уволенным в связи с прекращением дея-
тельности или сокращением численности 
штата индивидуального предпринимате-
ля, досрочно — за два года до достижения 
пенсионного возраста — оформить им 
трудовую пенсию по старости.

Из федерального бюджета в 2010 г. на 
реализацию этих мер будет выделено 1,49 
млрд. рублей. 

Соб. инф.

ДЕЛОВЫЕ НОВОСТИ

Законопроект, который даст право 
зарегистрироваться на дачном участке, может 
быть рассмотрен Госдумой уже в январе 2010 г. 
По словам первого вице-премьера РФ 
Виктора Зубкова, «законопроект готов, внесен 
в правительство и уже в январе будет 
направлен в Госдуму».

«Принятие закона позволит гражданам прописываться в 
своих дачных строениях, а муниципалитеты должны выпра-
вить адреса и такую возможность предоставить», — сказал 
В. Зубков.

Еще в апреле 2008 года Конституционный суд РФ при-
знал неконституционным положение действующего зако-
нодательства, которое фактически не позволяет прописы-
ваться в строениях, возведенных на садовом участке. По 
мнению суда, спорная норма «породила правовую неопре-
деленность, нарушила принцип равенства, позволяя орга-
нам местной власти отказывать в регистрационном учете 
по месту проживания». На практике владельцам дач, как 
правило, приходится действовать через суд.

Во исполнение решения Конституционного суда был 
подготовлен законопроект. В случае принятия этого доку-
мента гражданам для регистрации на даче необходимо бу-
дет только получить заключение жилищной комиссии о при-
знании дачного домика пригодным для круглогодичного 
проживания, а после этого автоматически будет выдавать-
ся разрешение на регистрацию в этом доме.

Соб. инф.

До сих пор повседневная жизнь российских 
собственников жилья мало чем отличалась от 
жизни «ответственных квартиросъемщиков». 
Однако скоро положение изменится. 
Жилищная реформа, которая ставит своей 
целью научить россиян быть ответственными, 
выходит на новый виток. 1 марта 2010 года 
заканчивается бесплатная приватизация 
жилья. Тем, кто еще по каким-либо причинам 
не решил, стать ли ему собственником жилья 
или остаться жить в муниципальной квартире, 
стоит поторопиться с принятием решения.

У россиян было целых 18 лет (Закон РФ «О приватиза-
ции жилищного фонда в РФ» был принят 4 июля 1991 года) 
на то, чтобы приватизировать свое жилье. За это время в 
собственность перешло около 85 процентов квартир. В ос-
тавшихся 15—16 процентах проживают очередники, люди, 
ждущие переселения из аварийного жилья, или пересе-
ленцы из аварийных домов, ещё не имеющие договоров 
социального найма, семьи, которые не могут прийти к еди-
ному решению в вопросе приватизации, жильцы общежи-
тий.

Любопытно, что многие россияне продолжают верить в 
бесконечность приватизации: мол, ее продлят, как это бы-
ло не раз. В Госдуму продолжают поступать законопроек-
ты, предлагающие продлить приватизацию на пять лет или 
хотя бы на два года. Однако пока все говорит о том, что 
продления приватизации не будет. Но не стоит отчаиваться 
тем, кто в силу объективных причин не успеет стать соб-
ственником до 1 марта 2010 года. На самом деле стать пол-
ноправным хозяином жилья можно будет и после этой да-
ты, но только одним путем: заключив сделку купли-прода-
жи квартиры с муниципалитетом. Правда, пока непонятно, 
каким образом будет рассчитываться стоимость муници-
пального жилья.

С деприватизацией тоже все непросто. Она тоже закан-
чивается 1 марта 2010 года, но о необходимости продлить 
срок «обратки» говорят чуть ли не больше, чем о самой 
приватизации.

— С моей точки зрения, деприватизацию останавливать 
нельзя ни в коем случае, — говорит член комитета Госдумы 
по строительству и земельным отношениям Галина Хован-
ская. — Коммунальные платежи растут, пошли слухи о том, 
что будет введен налог на недвижимость, который рассчи-
тывается исходя из рыночной стоимости квартиры. Введе-
ние налога на собственность, скорее всего, повлечет за со-
бой отмену льгот для нуждающихся граждан. Капитальный 
ремонт дома с 2012 года, по окончании федеральной про-
граммы капитального ремонта жилищного фонда, тоже 
придется оплачивать из своего кармана.

По мнению депутата, особенно болезненно новый налог 
может ударить по категории так называемых «нищих соб-
ственников». Тех, кто не покупал жилье, потому что никогда 
и не смог бы его купить, а получил, скажем, по наследству. 
Приватизация была и пока что остается бесплатной, а сле-
довательно, число «нищих собственников» в России исчис-
ляется миллионами.

Решение об активизации процессов по введению мест-
ного единого налога на недвижимость было принято вес-
ной нынешнего года. Позднее президент Дмитрий Анато-
льевич Медведев высказался за дифференциацию этого 
налога с целью увеличения ставки налогообложения на до-
рогостоящие объекты. Галина Хованская предполагает, 
что, вероятнее всего, законодатели установят срок вступ-
ления этого закона в силу уже в 2010 году.

Среди россиян немало и тех, кто не собирается прива-
тизировать квартиру. И в этом тоже есть свой резон: мно-
гие опасаются высокого налога на имущество, а также не 
хотят выполнять капремонт в доме за свой счет. При этом 
нельзя сказать, что наниматели квартир настолько уж об-
делены правами по сравнению с собственниками. Нанима-
тель вправе вселять в квартиру и, соответственно, регист-
рировать в ней членов своей семьи и иных лиц. В том слу-
чае, если жилец квартиры, на чье имя оформлен договор 
социального найма, умирает, его место занимает один из 
членов семьи, зарегистрированных в квартире. Если жи-
лищные условия проживающего в квартире социального 
найма со временем ухудшились или семья разрослась на-
столько, что в одной квартире им уже тесно, наниматели 
могут встать в очередь на улучшение жилищных условий. 
Также наниматель имеет право на обмен жилья. Жилищ-
ный кодекс разрешает, по согласованию с муниципалите-
том, обмен неприватизированного жилья, но только на та-
кие же по статусу квартиры, то есть получить взамен муни-
ципального жилья частное нельзя.

Решать, становиться или нет полноправным хозяином 
собственной квартиры — это дело каждого человека. Вы-
бор этот непростой, и единого «рецепта успеха» здесь быть 
не может. Нужно основательно подумать, взвесить все «за» 
и «против» и принять осознанное решение, отдавая себе 
отчет в том, что времени осталось совсем немного.

Юлия КОРОЛЕВА.

АКТУАЛЬНО

Приватизация 
заканчивается. 

Что дальше?

Дача — мой дом
— До Всероссийской переписи 

населения 2010 года осталось сов-
сем немного времени, поэтому на 
совещании, которое вёл замести-
тель руководителя Федеральной 
службы государственной статистики 
Александр Евгеньевич Суринов (те-
перь он возглавляет Росстат), под-
нимались наиболее актуальные воп-
росы подготовки к этой масштабной 
общероссийской акции, — расска-
зала Тамара Петровна.

    
— Тамара Петровна, расскажи-
те, пожалуйста, подробнее: о 
каких конкретно изменениях в 
закон о переписи идёт речь? 
— В обновлённом законе появи-

лась четкая трактовка понятия «до-
мохозяйство». Надо сказать, оно 
широко используется и в россий-
ской, и в международной статисти-
ческой практике, но в толковании 
этого слова допускались разночте-
ния. Согласно закону для целей 
Всероссийской переписи населе-
ния  «домохозяйство — это группа 
лиц, проживающих в жилом доме, 
квартире или комнате либо части 
жилого дома или квартиры, совмес-
тно обеспечивающих себя необхо-
димыми средствами к существова-
нию и объединяющих полностью 
или частично свои доходы, либо ли-
цо, проживающее в жилом доме или 

комнате либо части жилого дома 
или квартиры и самостоятельно 
обеспечивающее себя необходи-
мыми средствами к существова-
нию». 

Очень важный момент касается 
закрепления полномочий по подго-
товке и проведению Всероссий-
ской переписи за органами испол-
нительной власти субъектов РФ. 
Они для проведения переписи 
должны подобрать оборудованные 
мебелью, связью, хорошо охраняе-
мые помещения, а также предоста-
вить транспортные средства. И в 
Федеральном законе 2002 года всё 
это было, но носило лишь рекомен-
дательный характер. Теперь же — 
детально прописано. Хочу отме-
тить, что во время предыдущей пе-
реписи населения благодаря пони-
манию и поддержке региональной 
и муниципальной власти у нас не 
было проблем в этом отношении — 
всё было организовано очень хоро-
шо. 

Кроме того, изменённым законом 
закрепляется положение, согласно 
которому органы местного самоуп-
равления также могут наделяться 
функциями по подготовке и прове-
дению переписи. Эти полномочия 
закрепляются областным законом. 
Нам на совещании было рекомендо-
вано обратиться по этому поводу к 

органам исполнительной и законо-
дательной власти субъекта Федера-
ции. 

 
— Участие в переписи по-пре-
жнему остаётся делом добро-
вольным?
— К сожалению, да. Эксперты-

юристы считают, что всякое понуж-
дение здесь является нарушением 
конституционных прав населения. 
Хотя, замечу, по сравнению с анало-
гичными законами других стран наш 
закон о переписи отличается боль-
шей либеральностью. Недавно мы, 
руководители органов статистики 
российских регионов, проходили 
обучение в Германии. Так у них там 
строго: если, например, гражданин 
не желает участвовать в каком-то 
статистическом наблюдении, вклю-
чая перепись, он на законных осно-
ваниях будет оштрафован.

 
— Не перегиб ли такая мера?
— Знаете, для того, чтобы соб-

рать полную и достоверную инфор-
мацию, думается, подобная суро-
вость оправдана. Ведь чем больше 
людей проигнорируют ту же пере-
пись населения, тем менее объек-
тивной получится общая картина 
или, как образно говорится, портрет 
страны. 

Кстати, в отличие от предыдущей 
переписи населения теперь нам за-
коном разрешено получать недоста-
ющую информацию из администра-
тивных источников. Но — лишь в 
крайних случаях.

— Не вторгается ли таким об-
разом государство в личную 
жизнь человека? И где гаран-
тии, что полученные конфи-
денциальные сведения не по-
падут затем в «чужие» руки? 

— Сразу скажу, что в пере-
писных листах не будут указы-
ваться ни фамилия, ни имя, ни 
адрес человека. А все рабочие 
списки, которые мы составля-
ем, чтобы никого во время пе-
реписи не потерять, после об-
работки полученных сведений 
будут уничтожаться. Вот как го-
ворится об этом в законе: «Све-
дения о населении, содержа-
щиеся в переписных листах, яв-
ляются информацией ограни-
ченного доступа, не подлежат 
разглашению или распростра-
нению и используются только в 
целях формирования офици-
альной статистической инфор-
мации». И ещё: «Лица, которые 

имеют доступ к сведениям о населе-
нии, содержащимся в переписных 
листах, и допустили утрату или раз-
глашение этих сведений либо фаль-
сифицировали их или содействова-
ли фальсификации, несут ответст-
венность в соответствии с законо-
дательством Российской Федера-
ции». Кстати, в договорах, которые 
мы заключаем с  переписчиками, 
есть запись об их ответственности 
за разглашение информации.

 
— На что в первую очередь об-
ращалось на совещании вни-
мание руководителей регио-
нальных органов статистики в 
связи с подготовкой к перепи-
си населения? 
— На необходимость работать, 

как говорится, засучив рукава, ведь 
практически четыре месяца подго-
товительного периода уже упуще-
ны. Поэтому очень многое предсто-
ит навёрстывать. За оставшееся 
время мы должны подобрать пере-
писные кадры, обучить людей, что-
бы провести перепись на хорошем 
уровне.

 
— Тамара Петровна, предыду-
щая перепись населения в на-
шей области прошла успешно. 
Есть надежда, что такой же 
станет и перепись-2010?
— Есть не только надежда, но и 

уверенность в этом. Мы нашли заин-
тересованность и полное понима-
ние практически по всем вопросам 
предстоящей переписи со стороны 
губернатора Александра Петровича 
Козлова и в целом правительства 
Орловской области. А свою работу 
орловские статистики знают — со 
счёта не собьёмся!  

Николай СОЛОПЕНКО. 

ПЕРЕПИСЬ-2010

России важен каждый
Под таким девизом пройдёт Всероссийская перепись населения

Всё-таки пройдёт. Как и предполагалось, в октябре 2010 года. 
Хотя, признаться, за последние месяцы «стрелка» отчаянно коле-
балась между «да» и «нет». 

Пока это колебание не пресёк премьер-министр В.В. Путин, 
когда, выступая на встрече с руководством партии «Единая Рос-
сия», он заявил: перепись состоится в назначенный срок. 

И никакие ссылки на финансово-экономический кризис, на де-
фицит бюджета уже не имели значения, потому что в расчёт бра-
лись более глубокие и глобальные вещи. Всероссийская пере-
пись — это крае угольный камень стратегии социально-экономи-
ческого развития страны — на годы и годы вперёд. Одновременно 
это ещё и база для научно обоснованного выхода из финансово-
экономического кризиса. Без чёткой и всеобъемлющей статис-
тической панорамы говорить о долгосрочном бюджете, о реаль-
ных программах занятости населения, о демографических перс-
пективах страны попросту невозможно. 

Поэтому в конце ноября прошлого года Государственная дума 
сразу в двух чтениях приняла законопроект «О внесении измене-
ний в Федеральный закон «О Всероссийской переписи населе-
ния». 25 ноября закон был одобрен Советом Федерации, а 28 но-
ября подписан Президентом России Д.А. Медведевым. 

В конце 2009 года в Росстате прошло первое межрегиональное  
совещание по вопросам подготовки к переписи. В числе его уча-
стников — руководителей территориальных органов государст-
венной статистики Центрального, Северо-Западного и Приволж-
ского федеральных округов — была и руководитель Орёлстата 
Т.П. УСТИНОВА. 

Галина Цымбулистова уже 
состоялась как предпри-
ниматель. Её приглашали 

работать на столичной мебель-
ной фабрике, звали в Италию. 
Однако она выбрала  Орёл. И 
осталась верной своему горо-
ду, своей семье, своему при-
званию. Как известно, многих 
женщин привлекает такой вид 
малого бизнеса, как торговля. 
И это понятно: вложения денег 
здесь быстро окупаются. Гали-
не, с её упорным характером, 
всегда нравилось заниматься 
производством мягкой мебе-
ли, а торговлю она считала не 
своим делом. Она и приехала 
из столицы,  чтобы создать в 
Орле собственную фабрику ме-
бели. И как она призналась на  
встрече в нашей редакции на-
чинающим предприниматель-
ницам, ей пришлось набить 
много шишек, чтобы наконец-
то начать производство совре-
менной мягкой мебели.  

Я спросила Галину, измени-
лось ли что-то  после её горя-
чего выступления на област-
ном совещании по развитию 
малого бизнеса в старом году.  
На этом совещании её задело 
выступление предпринимате-
ля, который пожаловался, что 
не может получить землю для 
своего очередного магазина 
запчастей. И она попросила 
слова. Цымбулистова говорила 
о том, что уже четыре года не 
может добиться выделения 
земли для строительства сало-
на, чтобы выставить в нём ме-
бель, что ей приходилось уже 
не раз ходить по замкнутому 
кругу между областным депар-
таментом и городской адми-

нистрацией. «Вы продаете ме-
бель или сами ее производи-
те?» — спросил губернатор 
А.П. Козлов и сразу дал пору-
ч е н и е  и . о .  м э р а  г.  О р л а 
В.В. Еремину, дав короткое 
время для решения этого воп-
роса.  

— Многое после этого изме-
нилось, — сказала Г.В. Цымбу-
листова на встрече в нашей ре-
дакции. — Сейчас документы о 
выделении земли для салона 
уже находятся в регистрацион-
ном управлении. 

А самым ярким событием в 
ушедшем году Галина считает 
рождение сына. Это большая 
радость и настоящее счастье.

О нашей коллеге, бывшей 
журналистке, а теперь пред-
принимательнице  Светлане 
Николаевне Васильевой, кото-
рая вместе с мужем переехала 
из Сибири на постоянное ме-
сто жительства в Залегощь, мы 
рассказали в материале «Вы-
играть грант — это только на-
чало...» (см. газету за 27 нояб-
ря). Мы писали, что эта энер-
гичная семья решила участво-
вать в областном конкурсе на 
получение гранта для создания 
собственного дела. Заявка по-
давалась от имени мужа Свет-
ланы Николаевны — индивиду-
ального предпринимателя 
Р.И. Чурина. И хотя нашлись не-
доброжелатели, в глаза гово-
рившие, что  им ничего не све-
тит, эта семья выиграла грант в 
номинации сельского туризма. 
Они хотят открыть в районе 
частную гостиницу. Светлана 
Николаевна  побывала уже в 
орловских туристических бю-
ро, чтобы наладить сотрудни-

чество, составила для себя 
программу действий. Для нее 
самым ярким событием года 
стало получение гранта.

Как и для начинающей пред-
принимательницы Ольги Ана-
тольевны Пинаевой, переехав-
шей со своей семьей в Орел из 
Ташкента пять лет назад. Она 
выиграла грант в номинации 
«Разработка бизнес-плана по 
созданию собственного дела в 
сфере услуг». И знаете, что  от-
личает новичков в бизнесе Оль-
гу Пинаеву и Светлану Василь-
еву? Они переполнены эмоци-
ями, чувством необыкновенно-
го подъема, желанием не толь-
ко выполнить свои бизнес-пла-
ны на хорошем уровне, но и ак-
тивно участвовать в объедине-
нии всех деловых женщин Ор-
ловской области. Поэтому они 
внимательно слушали Галину 
Цымбулистову, которая недав-

но участвовала во встрече де-
ловых женщин России в Моск-
ве, задавали ей много вопро-
сов.  Галина им рассказала, на-
пример, что на круглом столе в 
московской мэрии говорилось 
о продвижении женщин во 
власть, об опыте борьбы  об-
щественных организаций пред-
принимательниц из разных ре-
гионов  с проявлениями кор-
рупции, с «откатами». Вполне 
возможно, что скоро и в Орле 
появится ассоциация деловых 
женщин области.  Сами пред-

принимательницы предложили 
собраться для этого в более 
широком составе уже в февра-
ле. А главный редактор «Орлов-
ской правды» А.Н. Тихонов, ко-
торый также принял участие в 
этой встрече, пообещал под-
держку нашей газеты, пригла-
сил их к постоянному сотруд-
ничеству. 

5 декабря «Орловская прав-
да» объявила начало газетной 
акции «Грант и судьба». Мы по-
обещали в течение нового года 
рассказывать о том, как реали-
зуют свои бизнес-планы начи-
нающие предприниматели, по-
бедившие в областном конкур-
се на получение грантов от го-
сударства, что изменилось в 
результате в их жизни. Так что 
позже мы обязательно напи-
шем о том, что удалось сделать  
С.Н. Васильевой, О.А. Пинае-
вой, с какими проблемами им 

пришлось столкнуться, как они 
справляются с  трудностями. 

А пока мы коротко предста-
вим Ольгу Анатольевну 
Пинаеву. Раньше ей при-

ходилось работать в коопера-
тиве по пошиву одежды (пом-
ните «самопальные» костюмы и 
джинсы из варёнки в девянос-
тых годах по образцу поль-
ских?). Как творческий человек 
она получила образование в 
разных сферах (театральный 
институт, строительный техни-

кум, бухгалтерские курсы). Но 
она всегда чувствовала, что 
еще не реализовала себя в ка-
честве организатора, хозяй-
ственника. И услышав в уходя-
щем  году из телевыступления 
Президента России, что госу-
дарство выделит  гранты начи-
нающим предпринимателям  
на развитие собственного де-
ла, она сразу решила, что бу-
дет в этом участвовать. «Я по-
лучу грант», — сказала она се-
бе. Муж, строитель по профес-
сии, сначала посмеялся, а по-
том, увидев серьёзное отноше-
ние Ольги Анатольевны к этой 
возможности изменить судьбу,  
начал ей помогать в оформле-
нии расчетов. Пинаева  заме-
тила, что в Орле мало предо-
ставляется услуг по ремонту 
одежды, особенно в новых мик-
рорайонах, и решила сделать 
ставку именно на это. Вместе с 

расчетами она 
пришла в депар-
тамент эконо-
мики Орловской 
области, где ей 
подсказали, что 
нужно подож-
дать официаль-
ного объявле-
ния о конкурсе, 
посоветовали 
стать на учет в 
службе занято-
сти. И вот — по-
беда. Получен-
н у ю  б е з в о з -
м е з д  н у ю  п о -
мощь от госу-
дарства  пред-
принимательни-
ца намерена ис-
пользовать пре-
жде всего на по-
купку швейного 

оборудования. Кроме оказания 
услуг она  собирается также 
работать по заказам швейных 
предприятий из давальческого 
сырья.

Елена Венедиктовна Изофа-
това уже имеет опыт руковод-
ства небольшим швейным 
предприятием. И переехав в 
прошлом году в Орел с сыном и 
мамой из Казахстана, она от-
крыла у нас  предприятие с та-
ким же названием — «Аленуш-
ка», в котором сейчас работают 
семь человек. Продукция у них 

особая, нежная: комплекты 
одежды для новорожденных, 
крестильные комплекты. Елена 
старается и вышивку использо-
вать, и ткани красивые уже за-
казала. На собственные сред-
ства она приобрела швейные 
машины, сняла в аренду поме-
щение. Но, конечно же, для раз-
вития производства, закупки 
оборудования требуются до-
полнительные финансы.

Я спросила её, с чем связа-
ны надежды на новый год?

— В первую очередь с тем, 
чтобы производство заработа-
ло уже прибыльно, потому что 
от этого зависит моя жизнь и 
жизнь моей семьи. Чтобы все 
были счастливы и всё удалось. 
Я не сторонница думать о пло-
хом. Наоборот, я свидетельни-
ца фактов, что мысль матери-
альна. И такие чудесные вещи 
в жизни бывают! 

Надежды у Пинаевой и Ва-
сильевой тоже связаны с разви-
тием своего бизнеса. А Ольга 
Анатольевна добавила, что в 
ушедшем году в ее жизни было 
еще одно радостное событие, 
кроме выигрыша гранта. Бук-
вально несколько дней назад она 
узнала, что станет бабушкой.

В прошлом году было за-
мечательное событие в 
жизни еще одной участ-

ницы нашей встречи, о кото-
ром она почему-то (скорее все-
го, из скромности)  не сказала. 
Войдя в Интернет, чтобы узнать 
подробности о совещании де-
ловых женщин в Москве,  я про-
читала, что, оказывается, 7—8 
декабря здесь прошла женская 
ассамблея, на которой состоя-
лось награждение победите-
лей пятого всероссийского 
конкурса деловых женщин «Ус-
пех-2009». И одной из победи-
тельниц в номинации «Лучшая 
представительница деловых 
женщин России» стала дирек-
тор частного предприятия «Ме-
бель Люкс» из Орла Галина 
Цымбулистова. 

Поздравляем, Галина Вик-
торовна, с победой! Это хоро-
ший ориентир не только для 
начинающих предпринима-
тельниц.

Людмила СТАВЦЕВА.
Фото Сергея МОКРОУСОВА.

КЛУБ ДЕЛОВЫХ ЖЕНЩИН

Яркие события, новые проекты
По традиции накануне Нового года в редакции 
«Орловской правды»  состоялось праздничное 
заседание клуба деловых женщин, созданного 
при нашей газете четыре года назад. На 
предыдущих встречах обсуждались такие темы, 
как социальная ответственность бизнеса, 
сотрудничество предпринимателей, новые их 
проекты.  На этот раз к нам в гости пришли 
предпринимательницы  Галина Цымбулистова, 
Елена Изофатова, Светлана Васильева и Ольга 
Пинаева.  Какие события прошлого года они 
считают самыми важными для себя, наиболее 
яркими? 

Е.В. Изофатова, С.Н. Васильева, О.А. Пинаева, Г.В. Цымбулистова.
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ЗАВТРА — РОЖДЕСТВО ХРИСТОВО

И все же время берет свое. 
Пусть не устраивали из храма 
мехмастерской или склада 
для удобрений, за долгие го-
ды он заметно обветшал. Цер-
ковь не закрывали, но и посе-
щение ее не приветствова-
лось, да и стоит она в значи-
тельном удалении от города, 
в стороне от основных дорог. 
Поэтому прихожан немного, 
а в последнее время, когда 
в селе приказала долго жить 
молочнотоварная ферма и ос-
тавшаяся без работы моло-
дежь стала разъезжаться, хра-
мовых доходов еле-еле хвата-
ет на текущие расходы. Где уж 
тут о ремонте думать! Почти за 
весь последний век — время 
коммунистического произво-
ла и последующего «демокра-
тического» развала — здесь 
так и не стукнул ни разу топор 
плотника. Красивое, величес-
твенное здание с высокой ко-
локольней и вплотную примы-
кающим к нему кладбищем 
ветшало, зарастало сорным 
кустарником. Правда, одно 
благое дело все же удалось 
совершить. К храму была под-
тянута ветка газовой сети, 
и его перевели на газовое 
отопление.

Уже при новом настояте-
ле — иерее Иоанне (Старосте) 
на небогатые пожертвования 
простых прихожан и их трудом 
все же были приведены в по-
рядок территория храма 
и кладбище, центральный вход 
вымостили тротуарной плит-
кой. Два года назад таким же 
образом фасадную часть ого-
родили ажурным бетонным за-
бором, установили кованые 
ворота — подарок прихожани-
на-односельчанина, владель-
ца ЛПХ В.И. Стебакова.

Между тем на храм навали-
лась новая беда: стала проте-
кать, и довольно сильно, еще ни 
разу за все двести лет не ре-
монтировавшаяся крыша. 
От влаги начали гнить стропила 
и обрешетка, поползли по сте-
нам водяные потеки. Крышу 
пробовали латать, но старое 
железо настолько проржавело, 
что уже не подлежало никакому 
ремонту. Перекрыть же полно-
стью большую церковь — дело 

очень затратное, на что у при-
хода совершенно не было 
средств.

В августе прошлого года 
т о л ь к о  ч т о  н а з н а ч е н н ы й 
на епископскую кафедру 
в Орел владыка Пантелеимон, 
в первый раз объезжая храмы 
епархии, посетил и большеку-
ликовскую церковь Покрова 
Пресвятой Богородицы. Вы-
слушав сетования настоятеля, 
он благословил пастыря и при-
хожан на сбор пожертвований 
на ремонт храма. При под-
держке Большекуликовского 
сельского поселения храмом 
был открыт в банке специаль-
ный благотворительный счет.

Близилась осенняя непого-
да, поэтому тянуть со сбором 
средств, в первую очередь 
на ремонт крыши, было не-
льзя. Уже по хорошей тради-
ции первый и наиболее значи-
тельный взнос в обществен-
ную «копилку» сделал знатный 
картофелевод Владимир Ива-
нович Стебаков, его примеру 
последовали главы крестьян-
ских хозяйств В.И. Шестаков, 
Д.П. Новиков, владельцы сель-
ских подворий (ЛПХ) С.Н. Иг-
нашин, В.М. и А.М. Верижни-
ковы, С.В. Журман, семья Ки-
селевых и другие.

Когда поступивших средств 
хватило на приобретение кро-
вельного материала и рабочие 
взялись за разборку прохудив-
шейся крыши, выяснилось, что 
время не пощадило и почти 
всю обрешетку, значительную 
часть стропил. Надо было ме-
нять и их, а это дополнитель-
ные сотни тысяч рублей. 
И вновь по сотне, тысяче руб-
лей понесли на благотвори-
тельный счет в Сбербанк жи-
тели Большой Куликовки и со-
седних деревень, чтобы на-
брать денег еще и на «столяр-
ку». Всего более миллиона 
рублей собрали они всем ми-
ром на восстановление Божь-
его дома. Успешному завер-
шению работ по замене на-
иболее проблемной части 
крыши помогли и сухая осень, 
теплое, бесснежное начало 
зимы. Внутри храма удалось 
заменить и обветшавшую 
электропроводку.

Депутат областного Совета 
М.А. Межнев выделил из свое-
го фонда 300 тысяч рублей 
на ремонт и асфальтирование 
участка автотрассы, ведущей 
к этому концу села. Еще 200 
тысяч рублей перечислила 
на дорогу из своего бюджета 
администрация сельского по-
селения. Так что подъезжали 
мы на днях вместе с главой 
Большекуликовского сельско-
го поселения М.В. Студенни-
ковым к заметно похорошев-
шему храму уже по добротной, 
асфальтированной дороге. Во 
дворе церкви и состоялась на-
ша беседа со священником 
Иоанном и частью его прихо-
жан.

Н а с т о я т е л ь 
храма от души 
благодарил своих 
«инвесторов»-од-
носельчан, мно-
гие из которых, 
сами оставшись 
без постоянной 
работы, все же не 
прекращают по-
сильную матери-
альную помощь 
в проведении ре-
монтных работ.

—  Б о л ь ш о е 
спасибо всем од-
н о с е л ь ч а н а м , 
п р и х о ж а н а м 
из других дере-
вень, что не оста-
вили храм без 
поддержки в са-
м о е  т р у д н о е 
д л я  н е г о  в р е -
мя! — говорил 
он. — Не взялись 
бы мы сообща за 
крышу — могли 
бы потерять все 
здание. Благода-
рю и за хорошую 
дорогу: теперь 
нам не надо то-
нуть в грязи, до-
бираясь на служ-
бу.

Но сделана лишь часть ре-
монтных работ, в которых нуж-
дается старый храм. Надо бу-
дет менять крышу и над его 
алтарной частью, а также часть 
деревянных полов, обветшали 
окна, входные двери, а соб-
ранные народом средства 
на ремонт уже освоены. К ко-
му дальше обращаться за по-
мощью, отец Иоанн не знает. 
К сожалению, на таких круп-
ных и денежных предприяти-
ях, уже ряд лет работающих 
на куликовской земле, как 
«Биотон-Восток», ООО «Хле-
бороб», да и некоторых других 
п р о б л е м  е д и н с т в е н н о г о 
в сельском поселении право-

славного храма словно и не 
замечают. На Руси главным 
мерилом человеческой, в том 
числе и предприниматель-
ской, нравственности всегда 
была реальная помощь боль-
нице, школе и Божьему храму. 
Простые прихожане свой долг 
перед людьми и Богом выпол-
няют сполна, может, и мест-
ные «богатеи» о нем вспомнят.

По просьбе жителей села 
Большая Куликовка приводим 
в газете банковские реквизи-
ты счета, на который можно 
будет перечислять пожертво-
вания на продолжение ремон-
та церкви: МПРО Приход Свя-
то-Покровского храма с. Б. Ку-
л и к о в к а ,  с ч е т  № 
40703810847000073014. На-
именование: ФСБ Орловское 
отделение № 8595, г. Орел, 
Б И К  0 4 5 4 0 2 6 0 1  И Н Н 
7707083893 КПП 575202001

О К П О  0 9 2 3 5 9 0 5  О Г Р Н 
1 0 2 7 7 0 0 1 3 2 1 9 5  О К АТ О 
044525225.

К о р .  с ч е т  № 
30101810300000000601 в 
ГРКЦ ГУ Банка России по Ор-
ловской области.

Юрий СЕМЁНОВ.

На снимках: о планах 
по дальнейшему ремонту 
церкви беседуют глава 
Большекуликовского сель-
ского поселения М.В. Сту-
денников, настоятель хра-
ма иерей Иоанн и глава мес-
тного ЛПХ В.И. Стебаков; 
о том, на какие средства 
продолжать дальнейший 
ремонт церкви, беседуют 
настоятель храма иерей Ио-
анн (в центре), глава Боль-
шекуликовского сельского 
поселения М.В. Студенни-
ков (первый справа) и при-
хожане, жители села Боль-
шая Куликовка Н.С. Лавру-
х и н а ,  А . И .  К о м о л о в а , 
В.И. Стебаков, А.И. Гриба-
кина.

Фото 

Вячеслава МИТРОХИНА.

Храму Покрова — покров и заботу

В работе съезда приняли участие бо-
лее 200 человек. Почетными гостями 
форума стали заместитель председате-
ля Орловского областного Совета на-
родных депутатов А.А. Лабейкин, руко-
водитель департамента обра-
зования, культуры и спорта Ор-
ловской области Л.А. Сальни-
кова, исполняющий обязанно-
сти мэра г. Орла В.В. Еремин, 
председатель Орловского го-
родского Совета народных де-
путатов В.И. Уваров, другие 
официальные лица.

Началась работа съезда 
с торжественного молебна, 
который отслужил высоко-
преосвященнейший архиепи-
скоп Орловский и Ливенский 
Пантелеимон.

Обращаясь к присутствую-
щим с приветственным сло-
вом, он назвал съезд православной мо-
лодежи знаковым событием. Владыка 
сердечно поблагодарил руководство 
области за особое внимание к форуму:

— Разрушается наша российская 
«берлинская стена» между сердцами 

и умами людей с различными, а порой 
и полярными взглядами на жизнь.

Его высокопреосвященство отме-
тил, что, несмотря на сложные време-
на, святая Русская Православная Цер-

ковь осталась нетронутой. Люди при-
нимают православие. Многое для про-
свещения нашего народа делает свя-
тейший патриарх Кирилл. И сегодня 
мы на правильном пути, на пути объ-

единения и консолидации сил всего 
российского общества.

— Наша вера в Бога — это наш внут-
ренний стержень, — напомнил моло-
дежи глава Орловской епархии. — 
Именно он делает человека личностью. 
Приобрести этот стержень можно, 
рассматривая мир через призму Гос-
пода нашего Иисуса Христа.

Владыка также отметил, что в Рус-
скую Православную Церковь входит 
больше ста народностей. Мы, русские, 
впитываем культуру других народов, 
восхищаемся разными традициями 
и обычаями. И это правильно, но в то 
же время нельзя забывать, что мы, 
русские, — дети славного народа! Мы 
должны знать и уважать свои нацио-
нальные традиции и обычаи, свято хра-
нить память о подвигах своих дедов 
и прадедов.

Архиепископ Орловский и Ливенский 
пожелал участникам форума плодотвор-
ной работы в секциях, успеха во всех 
благих начинаниях и крепкой веры.

Интересной и разнообразной была 
тематика секций. Участники и гости 
форума собрались здесь, чтобы обсу-
дить проблемы миссионерского и со-

циального служения молодых людей, 
их патриотическую работу, перспекти-
вы развития воскресных школ, отно-
шение Церкви к предпринимательству 
и спорту, будущее православных ин-
тернет-проектов.

Были приняты решения о создании 
сайта православной молодежи Орлов-
щины, миссионерской карты области 
(содержащей сведения о всех религи-
озных организациях региона), прове-
дении футбольных турниров и турис-
тических походов.

На итоговом заседании делегаты 
съезда приняли решение обратиться 
к управляющему Орловской и Ливенс-
кой епархией архиепископу Пантелеи-
мону с просьбой организовать в нашей 
области региональную общественную 
православную молодежную организа-
цию и проводить подобные съезды 
ежегодно в разных районах области 
для более успешной и плодотворной 
работы православной молодежи 
на благо нашей малой родины — Ор-
ловщины — и Матери Русской Право-
славной Церкви.

С. АЛЕКСАНДРОВА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Мы — дети славного народа
25 декабря в нашем городе по бла-

гословению архиепископа Орловс-
кого и Ливенского Пантелеимона Ор-
ловской епархией и Синодальным 
отделом по делам молодежи при со-
действии правительства Орловской 
области прошел первый съезд пра-
вославной молодежи Орловщины. 
Местом проведения был выбран Ор-
ловский государственный институт 
экономики и торговли. Решение 
о необходимости организации этого 
масштабного мероприятия задолго 
было принято архиепископом Ор-
ловским и Ливенским Пантелеимо-
ном на встрече с молодыми прихо-
жанами.

Гадание (с валенком) 
на сторону, в какую вый-
дешь замуж.

Это наиболее известный 
и распространенный вид га-
дания. Девушки поочередно 
бросают валенок (сапог, ту-
фельку) на дорогу и по на-
правлению носка валенка уз-
нают сторону, в какую выйдут 
замуж.

Гадание с зеркалами 
на вызывание образа буду-
щего жениха.

Это хорошо известное 
из литературы гадание не-
редко используется и сейчас. 
Девушка садится в темноте 
между двумя зеркалами, за-
жигает свечи и начинает вгля-
дываться в «галерею отраже-
ний», надеясь увидеть своего 
жениха. Лучшим временем 
для этого гадания считается 
полночь.

Гадание (со сжиганием 
нити) на быстроту и очеред-
ность выхода замуж.

Оно заключается в том, что 
девушки отрезают нити оди-
наковой длины и поджигают 
их. У кого вперед догорит нит-
ка, та первой окажется заму-
жем. Если нитка потухла сразу 
и меньше половины сгорело, 
то замуж не выйдешь.

Гадание (с кольцом или 
иглой) на пол будущего ре-
бенка.

Подвешенное на волоске 
или нитке, медленно опускают 
возле руки того, на кого гада-
ют. Если предмет (кольцо, иг-
ла) начнет совершать круго-
вые движения, родится девоч-
ка (реже — мальчик), если ма-
ятникообразные — мальчик 
(реже — девочка), если пред-

мет не движется, детей не бу-
дет.

Гадание на спичках.
По бокам спичечной короб-

ки вставляются две спички 
и поджигаются. Если сгорев-
шие головки будут обращены 
друг к другу, значит, «загадан-
ные» парень и девушка будут 
вместе.

Гадание с вызыванием 
сна про суженого.

П и ш е т с я  и м я  ю н о ш и 
на клочке бумаги, целуем это 
слово накрашенными губами 
(чтобы остался след), кладет-
ся на маленькое зеркальце 
и прячется под подушку. За-
тем произнести пожелание: 
«С понедельника на вторник 
я гляжу на подоконник; кто 
мечтает обо мне, пусть при-
снится мне во сне».

Гадание на картах. Перед 
сном кладут под подушку че-
тырех королей и говорят: «Кто 
мой суженый, кто мой ряже-
ный, тот приснись мне во сне». 
Если приснится пиковый ко-
роль — жених будет стариком 

и ревнивцем, король червон-
ный означает молодого и бо-
гатого, крестовый — жди сва-
тов от военного или бизнес-
мена, а бубновый — от желан-
ного.

На луковицах. Берут не-
сколько луковиц и помечают 
каждую из них. Эти луковицы 
сажают в землю: чья раньше 
даст росток, та девушка и вый-
дет замуж вперед других.

По кольцу. Бросаете коль-
цо на пол. Если оно катится 
к дверям, значит, девушке ско-
ро замуж, а мужчине — в ко-
мандировку. Можно тракто-
вать как уход из дому.

По имени первого встреч-
ного. Выйдете в полночь 
на улицу и спросите имя у пер-
вого встречного. Именно так 
будут звать вашего суженого, 
точно так он будет красив 
и богат.

Гадание с кошкой. Зага-
дайте желание, позовите ва-
шу кошку. Если она пересту-
пит порог комнаты левой ла-
пой, желание сбудется. Если 
правой — не суждено.

Гадание по книге. Лучше 
всего взять книгу духовного 
содержания, можно, напри-
мер, Библию. Не раскрывая 
ее, загадать номер страницы 
и строки сверху или снизу, за-
тем раскрыть ее и читать в за-
гаданном месте. Толкуют про-
читанное сообразно тому, что 
самого гадающего интересу-
ет больше всего.

P.S. Что бы вам ни выпало 
в гадании, помните: хорошее 
сбудется, а в плохое не верь-
те, главное — быть уверенным 
в своем счастье.

Рождественские гадания, 
гадание на святки

Храму Покрова Пресвятой Богородицы, что уже 
две сотни лет стоит на окраине старинного села 
Большая Куликовка, повезло больше, чем многим 
другим орловским церквам. Даже во времена 
воинствующего богоборчества (конец 30-х — 
начало 40-х годов прошлого века) его закрывали 
всего на несколько лет. Не сильно пострадал он 
и в годы Великой Отечественной войны. 
Поснимали только колокола, звонить в которые 
даже в большие праздники было строжайше 
запрещено. Так и служит старая церковь вере 
христианской весь свой долгий век. И до сих пор 
украшает ее стены и купола древняя роспись, 
высится в алтарной части резной, потемневший 
от времени позолоченный иконостас.

Возникла потребность в преподавателях 
этого курса, и в связи с этим в Соглашении 
о сотрудничестве между Орловско-Ливенской 
епархией и обладминистрацией одним из пун-
ктов была обозначена подготовка кадров 
по этому новому для российских школ направ-
лению. В 1996 году на историческом факуль-
тете ОГУ был осуществлен первый набор сту-
дентов на дополнительную специализацию 
«Государственно-церковные отношения в ис-
тории России». В 1998 году была получена ли-
цензия на преподавание специальности «Ре-
лигиоведение», и на следующий год в ОГУ от-
крыли профильную кафедру — теории и мето-
дики преподавания религиоведения. Заведу-
ющей кафедрой стала Т.Г. Человенко, в свое 
время подготовившая в составе исследова-
тельского коллектива социально-образова-
тельного центра ряд методических изданий 
для системы дополнительного образования.

Со временем назрела необходимость со-
средоточиться на выполнении социального 
заказа для нашего региона — подготовке спе-
циалистов в области православного богосло-
вия: нужны были образованные кадры 
для епархии, для социально-гуманитарной 
сферы. И в 2002 году на кафедре открыли спе-
циальность «Теолог», в связи с чем она обрела 
свое нынешнее название — кафедра религио-
ведения и теологии.

Помимо специальных дисциплин студенты 
кафедры изучают дисциплины психолого-пе-
дагогического блока, и выпускники получают 
квалификацию преподавателя и могут в этом 
качестве работать по своему профилю в вы-
сших и средних учебных заведениях. На дан-
ный момент состоялись семь выпусков специ-
алистов-религиоведов (78 человек), два вы-
пуска бакалавров теологии (девять человек) 
и один выпуск специалистов-теологов (10 че-
ловек). В прошлом году кафедра выпустила 
семь теологов, обучавшихся на заочном отде-
лении. Среди выпускников кафедры есть свя-
щеннослужители (о. Сергий Гаврюшин, о. Ми-
хаил Жарков, о. Иоанн Кузьмин), госслужащие 
(Ю.И. Власов — главный специалист управле-
ния региональной политики, государственной 
гражданской службы и кадров аппарата гу-
бернатора и правительства Орловской обла-
сти; сотрудник Управления юстиции Г.П. Ли-
манец), журналисты (Е.А. Борисов — руково-
дитель информационного отдела Орловско-
Л и в е н с к о й  е п а р х и и ) ,  п р е п о д а в а т е л и 
(Л.В. Есипова — ОрелГТУ, И.А. Черносвитова, 
В.И. Филонов, О.Г. Шумилкина, А.С. Человен-
ко, Г.М. Музалевская-Жаркова и др. — ОГУ), 
музейные работники (Э.А. Фурсова — науч-
ный сотрудник музея-усадьбы «Спасское-Лу-
товиново»)… — другими словами, компетент-
ные в вопросах религии люди в наше время 
востребованы во многих сферах.

Кроме того, при кафедре действует межву-
зовский религиоведческий семинар, в задачи 
которого входит составление научных прогно-
зов и оценок в отношении современных рели-
гиозных процессов. Семинар работает по за-
казам организаций и структур, заинтересо-
ванных в получении подобной информации. 
Например, в данный момент готовится спра-
вочник для госслужащих и работников муни-

ципальных учреждений «Религиозные объеди-
нения Орловщины».

В декабре 2009 года Российская академия 
государственной службы при Президенте РФ 
провела всероссийскую научно-практическую 
конференцию «Власть и религия в истории 
России», на которую были приглашены и пред-
ставители орловской религиоведческой ка-
федры — заведующая Т.Г. Человенко, препо-
даватель религиозной этики В.В. Петрунин, 
а также главный специалист управления реги-
ональной политики, государственной граж-
данской службы и кадров аппарата губернато-
ра и правительства Орловской области Ю.И. 
Власов. Тема конференции чрезвычайно акту-
альна — она волнует российское общество 
уже в течение 20 лет, с момента выхода Феде-
рального закона «О свободе вероисповеда-
ния», открывшего Россию для культурно-ре-
лигиозной экспансии Запада. Мы попросили 
Татьяну Григорьевну Человенко коротко поде-
литься впечатлениями от московской конфе-
ренции.

— Впечатления оптимистические, мы еще 
раз убедились в том, что работа специалис-
тов-религиоведов в настоящее время как ни-
когда востребована обществом и государст-
вом. Бездумная либерализация религиозной 
жизни в 90-х вывела проблему духовной без-
опасности личности на уровень национальной 
безопасности. Закон «О свободе вероиспове-
дания» 1990 года позволил религиозной жиз-
ни в России развиваться по законам свобод-
ного рынка. Государство заняло позицию рав-
ноудаленности от всех религий, приняв так 
называемую сепарационную модель госу-
дарственно-конфессиональных отношений 
(сепарация — с латинского означает «отделе-
ние»), практикуемую в США. И господство 
на конфессиональном поле устанавливали те 
структуры, которые располагали наибольши-
ми финансовыми и организационными воз-
можностями. В этих обстоятельствах тради-
ционные религии становились явно неконку-
рентоспособными и постепенно вытеснялись. 
Условия для защиты российского ментально-
го пространства от культурно-религиозной эк-
спансии создал Федеральный закон от 1997 
года «О свободе совести и о религиозных объ-
единениях». Работать в рамках именно этого 
закона и призывали российских религиоведов 
на прошедшей в академии при президенте 
конференции. Надо отметить, что этим зако-
ном устанавливается кооперационная модель 
государственно-конфессиональных отноше-
ний — в отличие от сепарационной модели 
она предусматривает партнерские (договор-
ные) отношения со значимыми для общества 
и государства конфессиями. Мы со своей сто-
роны будем всячески способствовать реали-
зации именно этой модели.

Таковы приоритеты в научной и обществен-
ной деятельности заведующей кафедрой ре-
лигиоведения и теологии ОГУ, председателя 
экспертного совета по проведению государ-
ственной религиоведческой экспертизы при 
Управлении юстиции РФ по Орловской обла-
сти, члена общественного совета при УВД Ор-
ловской области, кандидата педагогических 
наук Т.Г. Человенко.

Татьяна ПАВЛОВА.

Специалисты 
для православного богословия

В этом году кафедра религиоведения и теологии ОГУ отмечает свое 10-летие. В све-
те происшедших за последние годы изменений в государственно-конфессиональных 
отношениях уже не надо никому доказывать социальную значимость еще десять лет 
назад редкой, а в 90-х годах и вовсе не существовавшей специальности — религиовед. 
Первые шаги по подготовке программ духовно-нравственного просвещения в Орле бы-
ли осуществлены в начале 90-х годов в созданном при городском управлении образо-
вания социально-образовательном центре, где из ученых и педагогов, работающих 
в этом направлении, подобрался замечательный научно-исследовательский коллек-
тив (С.Ю. Лачинов, Т.Г. Человенко, С.Н. Барбашов, Е.С. Кононова, Н.Л. Чупахина). В ре-
зультате деятельности центра были разработаны курс «Духовно-нравственная культу-
ра» для системы дополнительного образования и программа для учебного предмета 
«Основы православной культуры».
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Администрация Орловской области, Орловский област-
ной Совет народных депутатов выражают глубокое собо-
лезнование прокурору Орловской области Сергею Дмит-
риевичу Воробьеву в связи с безвременной смертью его 
брата.

Главный федеральный инспектор в Орловской области 
В.В. Кабанов выражает глубокое соболезнование проку-
рору Орловской области Сергею Дмитриевичу Воробьеву 
в связи с безвременной смертью его брата.

Администрация г. Орла и Орловский городской Совет 
народных депутатов выражают глубокое соболезнование 
прокурору Орловской области Сергею Дмитриевичу Воро-
бьеву в связи с безвременной смертью его брата.

Руководство, личный состав, ветераны УФСБ России по 
Орловской области выражают глубокое соболезнование 
прокурору Орловской области Сергею Дмитриевичу Воро-
бьеву в связи с безвременной смертью его брата.

Коллектив Следственного управления Следственного 
комитета при прокуратуре Российской Федерации по Ор-
ловской области выражает глубокое соболезнование про-
курору Орловской области Сергею Дмитриевичу Воробье-
ву в связи со смертью его брата

ВОРОБЬЕВА
Валентина Дмитриевича.

Коллектив органов прокуратуры Орловской области вы-
ражает глубокое соболезнование прокурору Орловской 
области Сергею Дмитриевичу Воробьеву в связи со смер-
тью его брата

ВОРОБЬЕВА
Валентина Дмитриевича.

Председатель Орловского областного суда В.Н. Волков 
и все судейское сообщество выражают глубокое соболез-
нование прокурору Орловской области Сергею Дмитрие-
вичу Воробьеву в связи со смертью его брата.

Руководство УВД по Орловской области выражает глу-
бокое соболезнование прокурору Орловской области Сер-
гею Дмитриевичу Воробьеву в связи со смертью его брата

ВОРОБЬЕВА
Валентина Дмитриевича.

Руководство и коллектив Управления Федеральной 
службы Российской Федерации по контролю за оборотом 
наркотиков по Орловской области выражают соболезно-
вания прокурору Орловской области Сергею Дмитриеви-
чу Воробьеву в связи с безвременной смертью его бра-
та.

Коллектив газеты «Орловская правда», Орловское ре-
гиональное отделение Союза журналистов России выра-
жают искреннее соболезнование прокурору Орловской 
области Сергею Дмитриевичу Воробьеву в связи с безвре-
менной смертью его брата.

Администрация Орловской области, Орловский област-
ной Совет народных депутатов выражают глубокое собо-
лезнование председателю Избирательной комиссии Ор-
ловской области Евгению Николаевичу Щендригину в свя-
зи со смертью его матери.

Главный федеральный инспектор в Орловской области 
В.В. Кабанов выражает глубокое соболезнование предсе-
дателю Избирательной комиссии Орловской области Ев-
гению Николаевичу Щендригину в связи со смертью его 
матери.

Избирательная комиссия Орловской области выражает 
глубокие соболезнования Председателю Избирательной 
комиссии Орловской области Евгению Николаевичу Щенд-
ригину в связи со смертью его матери.

Коллектив газеты «Орловская правда», Орловское ре-
гиональное отделение Союза журналистов России выра-
жают искреннее соболезнование председателю Избира-
тельной комиссии Орловской области Евгению Николае-
вичу Щендригину в связи со смертью его матери.

МРХ (г. Орел) Центрального хранилища Банка России 
извещает о безвременной смерти сотрудника

БУБНОВА
ВАДИМА ВАЛЕРЬЕВИЧА

и выражает соболезнования родным и близким покой-
ного.

Департамент образования, культуры и спорта Орлов-
ской области, Управление культуры и архивного дела де-
партамента образования, культуры и спорта Орловской 
области, работники учреждений культуры области выра-
жают соболезнование директору областного государст-
венного учреждения культуры «Орловская областная пуб-
личная библиотека им. И.А. Бунина» Валерию Васильевичу 
Бубнову по поводу безвременной кончины его сына.

Коллектив областной библиотеки им. И.А. Бунина выра-
жает соболезнование директору Валерию Васильевичу 
Бубнову по поводу безвременной кончины его сына Вади-
ма.

Коллектив преподавателей, сотрудников и студентов 
Орловского государственного института искусств и куль-
туры выражает глубокое соболезнование заместителю де-
кана факультета социокультурной деятельности доценту 
Елене Юрьевне Рейнбах в связи с безвременной смертью 
ее мужа

БУБНОВА
Вадима Валерьевича.

Коллектив газеты «Орловская правда», Орловское ре-
гиональное отделение Союза журналистов России выра-
жают искреннее соболезнование директору областной 
библиотеки им. И.А. Бунина Валерию Васильевичу Бубно-
ву по поводу смерти его сына.

Коллектив преподавателей и сотрудников Орловского 
государственного аграрного университета выражает глу-
бокое соболезнование родным и близким ветерана Вели-
кой Отечественной войны, бывшего сотрудника 

КОНОНОВА
Николая Кузьмича, 

умершего 5 января 2010 года после тяжелой и продол-
жительной болезни в возрасте 85 лет.

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

КАЖДЫЙ 
УГОЛОК — ИСТОРИЯ

Недавно управление культу-
ры и архивного дела департа-
мента образования, культуры 
и спорта Орловской области 
организовало для представи-
телей турфирм и средств мас-
совой информации тур в город 
Болхов, чтобы ознакомить с ту-
ристическим маршрутом «Пра-
вославный Болхов».

В последнее время Болхов 
становится паломническим 
центром, где восстанавлива-
ются храмы, строятся гости-
ницы, создаются все условия, 
чтобы люди, заинтересовав-
шиеся историей и достопри-
мечательностями этой земли, 
смогли остановиться и позна-
комиться с ними.

До революции в городе 
было значительно больше хра-
мов — около трёх десятков. 
Однако и сейчас, смотря 
на красивейший архипелаг 
расположенных близ друг дру-
га храмов, хочется назвать ста-
ринный русский город горо-
дом церквей.

— К сожалению, не все жи-
тели Орла хорошо осведомле-
ны о наших туристических воз-
можностях, — говорит во вре-
мя экскурсии главный специа-
лист отдела туризма и архив-
ного дела управления культуры 
и архивного дела А. Лепи-
лин. — До сих пор мы слышим 
заявления о том, что у нас не 
развивается туризм и люди 
из соседних регионов знают 
гораздо лучше, что у нас про-
исходит. Впрочем, наша де-
ятельность больше была на-
правлена именно на соседние 
регионы, и теперь мы пытаем-
ся восполнить этот пробел.

Мы, и правда, зачастую не 
знаем, что совсем близко 
от нас находятся настоящие 
сокровища, и продолжаем про-
ходить стороной, а удивитель-
ное, оказывается, совсем ря-
дом.

Проходя по улицам Болхо-
ва, ты ощущаешь себя в дру-
гом времени; тут сохранилось 
множество старых двухэтаж-

ных домов купеческого стиля. 
Улочки тихи, жители неспеш-
ны, нет пошлой и бездарной 
рекламы, в магазинчиках про-
дают местные хлеб и сыр. Тут 
время течёт по-другому, будто 
вмиг слетает шелуха город-
ской суеты, и находится минут-
ка, чтобы подумать о главном, 
о вечном. Пожалуй, это один 

из главных душевных даров, 
и для этого «прозрения» вовсе 
не нужно отправляться за три-
девять земель, в какой-нибудь 
Тибет. Ходи, созерцай, вслу-
шивайся в то, что тихо шепчет 
тебе твоя собственная душа.

История Болхова связана 
с такими историческими име-
нами и событиями, как сожже-
ние города владимирским кня-
зем Всеволодом III Большое 
Гнездо, монголо-татарские на-
беги и нашествие литовцев, 
осада крепости ханом Девлет-
Гиреем, посещение города 
Иваном IV Грозным… Каждая 
страница насыщена интерес-
ными историями и легендами, 
о которых вам поведают экс-
курсоводы и работники музея.

ТЫ ОТВЕДИ МЕНЯ 
В МУЗЕЙ

Болховский краеведческий 
музей уникален. Он только от-
части похож на все музеи, кото-
рые есть в посёлках и малых го-

родах. Те же исторический, эт-
нографический и воинский 
залы, но сколько интересней-
ших экспонатов-подлинников 
начиная с XVI века. За двадцать 
лет своей журналистской рабо-
ты, поверьте, я повидала много 
коллекций, но столько интерес-
ных вещей, с каждой из кото-
рых хочется пообщаться отде-

льно и внимательно, мне попа-
лось впервые.

Недавно музей отметил 
своё 90-летие. Он создавался 
в 1918—1919 гг. стараниями 
местного художника-краеведа 
И.К. Гаврилова. Это был на-
стоящий энтузиаст. Иные экс-
понаты он добывал, по его соб-
ственным словам, даже с рис-
ком для жизни. В переписке 
с Москвой он то просил при-
слать «хотя бы записку, напи-
санную рукой тов. Ленина», то 
сетовал на то, что в экспози-
ции не представлены работы 
современных художников — 
кубистов и футуристов.

В годы Великой Отечест-
венной войны основные кол-
лекции были уничтожены, од-
нако то, что восстановлено 
в 1946 году, также представля-
ет собой настоящее богатство. 
Старинные зеркала — чистей-
шие, как родник, колоритный 
граммофон и суровый пулемёт 
«максим», старинное оружие 

и большие часы, похожие 
на башню… Каждая вещь про-
сто дышит историей…

МОНАСТЫРЬ
Древнейшей сохранившей-

ся на болховской земле пост-
ройкой, настоящей жемчужи-
ной является Троицкий Оптин 
Рождества Богородицы мона-
стырь. По преданию, он осно-

ван в 14—15-м веках раскаяв-
шимся разбойником Оптой (в 
иночестве Макарием), как 
и соседняя козельская Оптина 
пустынь. Особым почитанием 
здесь пользовалась икона Тих-
винской Божией Матери — 
важнейшая святыня города 
Болхова. Сейчас в Троицком 
монастыре можно увидеть от-
реставрированную икону, 
от которой исходят покой 
и благодать. Настоятельница 
монастыря (раньше монастырь 
был мужским, сейчас — жен-
ский) матушка Евфалия позна-
комила гостей с историей, рас-
сказала о том, как монастырь 
крепнет и строится.

История монастыря связана 
с родом Милославских. Дочери 
боярина Ильи Милославского 
Мария и Анна стали жёнами 
двух самых завидных женихов 
своего времени. Старшую дочь 
Марию Ильиничну в 1648 году 
взял в жёны царь Алексей Ми-
хайлович Романов, а Анну Ильи-

ничну — наставник царя, поса-
жёный отец на свадьбе Алексея 
и Марии, богатейший боярин 
Борис Иванович Морозов.

С болховским Троицким мо-
настырём также связано имя 
святого Макария (Глухарева, 
1792—1847) — преподобного 
Макария Алтайского, причис-
ленного к лику святых на Архи-
ерейском соборе 2000 года — 
миссионера Алтая, переводчи-
ка священных ветхозаветных 
книг, архимандрита болховско-
го Троицкого монастыря (похо-
ронен под сводами Троицкого 
собора).

ГДЕ 
ОСТАНОВИТЬСЯ?
В гостинице «Болховская 

старина» обещают открыть 
третий новый корпус келейно-
го типа. Сейчас уже практиче-
ски всё готово. Небольшие, но 
вовсе не тесные комнатки 
с маленьким, стилизованным 
под келейное окошком, с лам-
пами под старину. Ощущение 
невероятное.

Все корпуса разные, и каж-
дый имеет свой неповторимый 
стиль. И в комнатах, и в кори-
дорах присутствует старинный 
антураж — сундуки, лампы, 
коврики. Кажется, что ты 
и впрямь попал в прошедшие 
времена с их постоялыми дво-
рами. Однако это вовсе не те, 
что с юмором описывал наш 
земляк Лесков. Помните? «А 

бывало, едешь из Москвы 
в Кострому «на долгих», в об-
щем тарантасе или «на сдаточ-
ных», — да и ямщик-то тебе по-
падёт подлец, да и соседи на-
халы, да и постоялый дворник 
шельма, а «куфарка» у него не-
опрятище… А ещё как сердце 
не вытерпит, — изловишь ка-
кую-нибудь гадость во щах да 
эту «куфарку» обругаешь, а она 
тебя на ответ — вдесятеро ис-
срамит, так от впечатлений 
просто и не отделаешься»…

Тут, в «Болховской старине», 
впечатления ожидают прият-
ные, и кухня здесь домашняя 
и отменная. Проверено.

***
Уезжая из Болхова уже в су-

мерки, мы проехали на нашем 
автобусе мимо завораживаю-
щей картины — на фоне темне-
ющего неба словно вырезан-
ные из тёмно-синей бумаги 
или нарисованные тонкой кис-
точкой виднелись очертания 
трёх церквей во главе с краси-
вейшим Спасо-Преображен-
ским собором, их высокие ко-
локольни и точёные луковки… 
Словно любовь всего твоего 
рода к своей земле тёплой 
волной сердце накрыла… За 
эти чувства можно многое от-
дать.

Анжела САЗОНОВА.

Фото 

Вячеслава МИТРОХИНА.

Недавно в Орле в музее 
изобразительных искусств 
состоялось открытие 
художественной выставки 
«Возвращение в Россию» 
Александра Бенуа ди Стетто 
(1896—1979 гг.).

Выставка, организованная санкт-
петербургским общественным Фон-
дом по содействию развитию культуры 

и искусства и Владимиро-Суздальским 
музеем-заповедником, является ча-
стью большого выставочного проекта 
по возвращению в контекст русского 
искусства яркого имени, олицетворяю-
щего взаимопонимание и тесные связи 
российской и европейской художест-
венных культур.

Александр Бенуа ди Стетто — жи-
вописец, график, мастер дизайна, 
декоративно-прикладного, теат-
рально-декорационного искусства 
и архитектор — самый загадочный 
и малоизвестный на родине пред-
ставитель знаменитой династии 
Бенуа. Родившийся в Петербурге, 
получивший там образование 
в школе Общества поощрения худо-
жеств и в Академии художеств, он 
в 1921 году покинул Россию и с того 
времени был неизвестен россий-
скому зрителю. Три с половиной 
года назад, попав в частное собра-
ние петербургского коллекционера, 
творческое наследие художника вер-
нулось на родину.

Возвращение соотечественни-
кам имени незаслуженно исклю-
ченного из истории российского 
искусства крупного мастера — 

цель настоящего выставочного 
проекта.

Творчество художника многогран-
но. В 1920-е гг. он работает в Пари-

же, Берлине, Мюнхене. Смело экспе-
риментирует, его увлекает все новое. 
Художник обращается к промышлен-
ному дизайну, разрабатывая отделку 
салонов люкс-автомобилей, работа-
ет в музыкальных театрах Берлина 
и Парижа.

В конце 1920-х гг. Александр Бенуа 
ди Стетто окончательно поселяется 
в Швейцарии. С этого времени портрет, 
пейзаж, натюрморт — ведущие жанры 
в его творчестве. С портрета швейцар-
ского президента там началась его из-
вестность. Особого внимания заслу-
живают портреты жены Камы: они не-
обычны по композиции, стильны, вы-
разительны по трактовке образа.

Он блестящий мастер анималис-
тического жанра. Виртуозно владея 
техникой рисунка сангиной, тонко 
чувствуя ее выразительные возмож-
ности, художник в конце 1920-х гг. 
написал цикл «портретов» живот-
ных, которые представлены на вы-
ставке.

Всего на выставке представлено 
около 80 живописных и графических 
работ мастера, характеризующих все 
этапы его творческого пути.

Выставка будет работать в празд-
ничные дни и продлится до конца 
февраля.

ВЫСТАВКИ

Возвращение в Россию

Одна моя знакомая семейная пара очень 
любит путешествовать. Финансы позволяют 
им отправляться в поездку не только во вре-
мя традиционного летнего отпуска, но и зи-
мой, во время новогодних каникул. Италия, 
Израиль, Португалия, Индия, Перу… На-
смотревшись разнообразной экзотики, они 
вдруг как-то заскучали по русским берёз-
кам, по куполам православных храмов… А 
недавно наперебой рассказывали о том, ка-
кой интересный в Подмосковье есть город 
Мышкин, где мастера народных промыслов 

делают замечательных сувенирных мышей. 
В итоге на семейном совете они решили, что 
было бы большим упущением не посмотреть 
красоты нашей необъятной страны, и стали 
думать, куда поедут в очередной раз. Суро-
вая красота Валаама или Карелии? Эффект-
ная монументальность Золотого кольца?  
Всё это прекрасно, но есть в российских 
просторах места, которые, как сейчас гово-
рят, не раскручены, но так интересны и ду-
шевны, что знакомство с ними станет на-
стоящим событием.

Город церквей Город церквей 
и легенди легенд

Следующий номер газеты «Орловская правда» выйдет во вторник 12 января 2010 года.
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